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К чему должен быть готов проповедующий  
Евангелие благодати 

Деян. 13:42–52 

Вступление 

Проповедуя в Галатии в антиохийской синагоге, Павел ясно дал понять своим 
слушателям, что спасение – это дар благодати. Оно не зарабатывается исполнением закона. 
Его не получают по наследству от религиозных предков. Оправдаться перед Богом можно 
только через веру в Иисуса Христа. О том, к каким результатам привела такая проповедь, 
прочитаем в 42–52 стихах 13-й главы книги Деяния апостолов.  

При выходе их из Иудейской синагоги язычники просили их говорить о том же в 
следующую субботу. Когда же собрание было распущено, то многие Иудеи и 
чтители [Бога], обращенные из язычников, последовали за Павлом и Варнавою, 
которые, беседуя с ними, убеждали их пребывать в благодати Божией. В 
следующую субботу почти весь город собрался слушать слово Божие. Но Иудеи, 
увидев народ, исполнились зависти и, противореча и злословя, сопротивлялись 
тому, что говорил Павел. Тогда Павел и Варнава с дерзновением сказали: вам 
первым надлежало быть проповедану слову Божию, но как вы отвергаете его и 
сами себя делаете недостойными вечной жизни, то вот, мы обращаемся к 
язычникам. Ибо так заповедал нам Господь: Я положил Тебя во свет язычникам, 
чтобы Ты был во спасение до края земли. Язычники, слыша это, радовались и 
прославляли слово Господне, и уверовали все, которые были предуставлены к 
вечной жизни. И слово Господне распространялось по всей стране. Но Иудеи, 
подстрекнув набожных и почетных женщин и первых в городе [людей], воздвигли 
гонение на Павла и Варнаву и изгнали их из своих пределов. Они же, отрясши на 
них прах от ног своих, пошли в Иконию. А ученики исполнялись радости и Духа 
Святаго (Деян. 13:42–52). 

Как известно, каждый христианин имеет поручение от Бога проповедовать 
спасающее Евангелие благодати. Проповедовать его следует как религиозным людям, так 
и тем, кто далек от религии. С данным поручением от Господа сопряжено несколько 
опасностей для нас. Наиболее распространенная опасность заключается в том, что многие 
христиане могут стыдиться Евангелия, могут лениться, а, значит, не благовествовать. 
Помните, апостол Павел писал: «…горе мне, если не благовествую!» (1 Кор. 9:16)? Бог 
применит к вам Свое отцовское воспитывающее наказание, если вы откажетесь возвещать 
славное Евангелие. Но даже если вы преодолеваете плотской страх и активно словом и 
делом свидетельствуете о Христе, вас поджидает еще несколько трудностей. Мы говорим 
о трудностях, связанных с неготовностью правильно реагировать на различные результаты 
своей проповеди.  

Интерес к Слову, которые проявляют слушающие вас, может ошибочно 
восприниматься как обращение в веру. Когда этот интерес сменится противлением, может 
возникнуть отчаяние, лишающее радости, энтузиазма в служении. После чего быстро 
опускаются руки, и благовестник умолкает. За успехом в проповеди Слова может прийти 
гордыня – основа любого падения. Но если вы справитесь с собой, останетесь смиренным, 
может возникнуть опасность гонений. Успешное благовестие часто вызывает более 
активное противодействие темных сил, вследствие чего возникают гонения. Гонения 
вызывают парализующий страх. Их цель заставить благовестников умолкнуть. Получается, 
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что человек, совершенно не готовый правильно воспринимать различные последствия 
своего служения, находится в зоне риска, высокой опасности.  

Не повторяете ли вы подобных ошибок в своей жизни? Может быть, вы много 
благовествовали и, не увидев значимых результатов, перестали возвещать Слово Божье? 
Или успех вознес ваше сердце в гордыне, а потом поставил на грани падения или уже 
привел к нему?  

Чтобы избежать всех этих негативных последствий, необходимо не только 
стремиться возвещать Евангелие благодати, но и заранее быть готовым встретить 
разнообразную реакцию на свою проповедь. 

Во-первых… 

I. Проповедующий Евангелие благодати должен быть готов правильно 
воспринять интерес к Слову 

При выходе их из Иудейской синагоги язычники просили их говорить о том же в 
следующую субботу. Когда же собрание было распущено, то многие Иудеи и 
чтители [Бога], обращенные из язычников, последовали за Павлом и Варнавою, 
которые, беседуя с ними, убеждали их пребывать в благодати Божией 
(Деян. 13:42–43). 

Очевидно, что проповедь Павла вызвала большой интерес со стороны слушателей. 
Когда служба в синагоге закончилась и собравшиеся стали расходиться, апостола Павла 
просили «…говорить о том же в следующую в субботу». Известно, что в синагогах 
собирались три раза в неделю: по вторникам, четвергам и субботам. Но из-за занятости по 
вторникам и четвергам синагогу посещали немногие, поэтому основные собрания 
проходили в день покоя.  

Интерес к проповеди Евангелия был настолько велик, что иудеи и чтущие Бога 
(язычники, принявшие иудаизм) шли вслед за Павлом и Варнавой по улице, продолжая 
беседу. Павел и Варнава убеждали их «пребывать в благодати Божией», т. е. искать 
спасения не в исполнении закона Моисея, а в благодатном даре искупления через веру в 
Иисуса Христа. Согласитесь, такое бывает нечасто. Редко встретишь людей, которые сами 
желают говорить с тобой о спасении, о Христе после того, как ты рассказал им Благую весть. 
И вот здесь как раз нас и поджидает опасность. Понимаете, какая именно опасность? Это 
опасность воспринять интерес к доктринам благодати как подлинное обращение. Вы 
думаете, что, если человек так живо интересуется учением Нового Завета, проявляет 
инициативу в познании, задает вопросы, соглашается с вами, значит, он обращен, изменен 
благодатью Божьей. Ведь большая часть окружающих вас людей безразличны, 
равнодушны к Евангелию. Но между интересом и подлинным спасением нельзя ставить 
знак равенства.  

Один из моих знакомых регулярно посещал собрания нашей церкви. Его жизнь 
внешне изменилась. Он оставил табакокурение, не употреблял алкоголь, стал примерным 
семьянином. Однако к нашей общине он не присоединялся. Так продолжалось более 
десяти лет. На мой вопрос: «Почему вы посещаете церковные собрания так регулярно?» он 
отвечал: «Интересно послушать». Этот дисциплинированный посетитель соглашался со 
всеми доктринами Писания и даже благовествовал своим родственникам и знакомым. 
Внешне все это было очень похоже на обращение грешника. Однако совсем недавно его 
человеческий энтузиазм все же закончился, и он перестал посещать собрания церкви. 

Хотя Павел и Варнава покинули синагогу в окружении иудеев и прозелитов, 
интересующихся их учением, через неделю им придется узнать, что иудеи изменили свой 
интерес на крайне враждебное отношение.  
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Чтобы избежать ненужных разочарований, лишающих вдохновения, убивающих 
энтузиазм в проповеди Слова Божьего, не путайте интерес с обращением. Не спешите в 
полной мере радоваться, даже когда человек усердно интересуется евангельской истиной. 
Помните, интерес к Слову Божьему – это еще не признак спасения. Хотя полное 
равнодушие к истинам Писания – отличие неспасенного, неверующего, одного лишь 
интереса к учению Библии недостаточно, чтобы считать человека настоящим 
христианином. Нужны еще и плоды благочестивой жизни.  

В притче о сеятеле Господь Иисус предупреждал об этом Своих учеников. 
Каменистая почва (Мф. 13:5–6) – это человек, слушающий Слово и с радостью его 
принимающий. Но испытания (скорби, гонения) приводят к тому, что он теряет интерес к 
евангельской истине (Мф. 13:20–21). Тернистая почва (Мф. 13:7) – это человек так же 
внимательно слушающий Слово, но заботы жизни, работа, покупка одного, продажа 
другого (Мф. 13:22) гасят его интерес к истине, и он остается бесплодным для Бога.  

Если первоначальный энтузиазм, интерес к Писанию не приводит к верности, 
стабильности в следовании за Христом, человека нельзя считать верующим. Будьте готовы 
к тому, что немногие проявят интерес к библейской истине. И даже среди тех немногих 
далеко не все по-настоящему последуют за Христом.  

Во-вторых… 

II. Проповедующий Евангелие благодати должен быть готов правильно 
воспринять противление Слову 

В следующую субботу почти весь город собрался слушать слово Божие. Но Иудеи, 
увидев народ, исполнились зависти и, противореча и злословя, сопротивлялись 
тому, что говорил Павел. Тогда Павел и Варнава с дерзновением сказали: вам 
первым надлежало быть проповедану слову Божию, но как вы отвергаете его и 
сами себя делаете недостойными вечной жизни, то вот, мы обращаемся к 
язычникам. Ибо так заповедал нам Господь: Я положил Тебя во свет язычникам, 
чтобы Ты был во спасение до края земли (Деян. 13:44–47). 

Через неделю после того, как Павел произнес проповедь, в следующую субботу 
«…почти весь город собрался слушать cлово Божие». Некоторые толкователи книги Деяния 
считают, будто Лука обобщает, либо и вовсе преувеличивает. Но это не так. Известно, что, 
когда знаменитые ораторы приходили в какой-нибудь город, послушать их собирались почти 
все жители. Скорее всего, именно так и случилось. За неделю слухи о необычном учителе 
распространились по всему городу, поэтому послушать Павла действительно собрались 
почти все проживающие в нем. Можете себе представить огромную многотысячную толпу, 
собравшуюся перед Павлом. Такое множество людей никак не могло поместиться в здании 
синагоги, поэтому апостолу пришлось проповедовать под открытым небом.  

Иудеи, подстрекаемые лидерами синагоги, стали противиться словам Павла. Как 
точно отмечает Лука, увидев огромную толпу, они загорелись завистью. «Дуэлос» («зависть») 
буквально означает «ревность, сильное чувство горечи и зависти по отношению к кому-
либо». Лидерам синагоги стало крайне неприятно оттого, что к ним на службу никогда не 
приходило столько народа, а сейчас к какому-то приезжему учителю собрался целый город. 
Поэтому они «…противореча и злословя, сопротивлялись тому, что говорил Павел». 
«Антилего» («противореча») – «говорить против, вопреки». «Блайфэмео» («злословя») – 
«богохульствовать, хулить, оскорблять».  

Люди враждуют против благословенных проповедников в первую очередь не потому, 
что не согласны с их богословием или практикой служения, а потому, что просто завидуют их 
успеху. Вы должны ясно понимать, если Господь пошлет успех в деле проповеди Слова вам, 
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вашей церкви, то этот успех непременно вызовет противодействие, вражду со стороны 
завистников.  

Иудеи срывают выступление Павла, не дают ему говорить, перебивают, 
противоречат, богохульствуют (скорее всего, оскорбляют Бога Сына Иисуса Христа), не 
позволяют закончить проповедь. В ответ на это противодействие Павел и Варнава сказали 
иудеям: «…вам первым надлежало быть проповедану слову Божию, но как вы 
отвергаете его и сами себя делаете недостойными вечной жизни, то вот, мы 
обращаемся к язычникам. Ибо так заповедал нам Господь: Я положил Тебя во свет 
язычникам, чтобы Ты был во спасение до края земли» (Деян. 13:46–47). 

Хотя весть о распятом и воскресшем Мессии в первую очередь предназначалась 
иудеям, их противление побуждает Павла и Варнаву отвернуться от богоизбранного 
народа и обратиться к язычникам. Подтверждая такой поворот словами из книги пророка 
Исаии, миссионеры подчеркивают законность своего решения. В 6-м стихе 49-й главы Бог 
говорит Мессии о Его предназначении быть светом для спасения язычников по всей земле. 

Удивителен замысел Бога. Евреи, те, кого считали наиболее достойными спасения 
через распятого и воскресшего Мессию, не приняли Его. И это совсем не исключение. Когда 
богатый молодой человек подошел к Иисусу, «…пал пред Ним на колени и спросил Его: 
Учитель благий! что мне делать, чтобы наследовать жизнь вечную?» (Мк. 10:17), 
ученики нашего Господа были уверены, что более достойного кандидата для входа в 
Царство Небесное не может быть.  

Понимаете, почему они так считали? Во-первых, потому что молодой богач 
обратился к истинному Пастырю Иисусу, а не к лжепастырям фарисеям. Он смог 
преодолеть клевету, распространяемую о Христе, значит, не верил религиозным вождям 
своего народа. Во-вторых, молодой человек отличался внешним благочестием (Мк. 10:19–20). 
Он никогда не вступал в греховные прелюбодейные связи, никогда не воровал, никогда не 
давал в суде ложных показаний, никогда никого не грабил и не убивал. В-третьих, стоящий 
перед Иисусом на коленях, казалось бы, имел явные подтверждения своей праведности. 
Богатство, здоровье, высокое положение в обществе считалось в Израиле воздаянием от 
Бога за праведную жизнь. В-четвертых, он даже рисковал ради встречи с Иисусом. Будучи 
начальником синагоги, он непременно потерял бы этот высокий пост, если бы фарисеи, 
контролировавшие в те времена все синагоги, узнали о его почтительном отношении к их 
злейшему Врагу. В-пятых, молодой богач желал обрести вечную жизнь. Миллионы 
грешников живут ради плотских развлечений, совершенно не задумываясь о своей душе.  

Однако, когда Господь сказал, что следование за Ним требует полной 
посвященности, готовности оставить любые ценности этого мира перед вратами Царства, 
молодой человек «отошел с печалью» (Мк. 10:22), потому что любил свои деньги гораздо 
больше, чем Бога. Ученики Иисуса, наблюдая за всем этим, слыша комментарии Спасителя, 
«ужаснулись», «…изумлялись и говорили между собою: кто же может спастись?» 
(Мк. 10:24, 26). 

Мы иногда смотрим на людей, по-человечески оценивая их духовную перспективу: 
«Вот этот, кажется, неплохой человек, задумывающийся о своей душе, о смысле жизни, о 
вечности. Наверное, он скорее других воспримет Благую весть. Или этот несчастный, 
жалкий, погибающий грешник должен больше остальных стремиться в церковь». Но очень 
часто те, кого мы ставим на первое место, отвергают Евангелие благодати. Будьте готовы к 
тому, что вашу проповедь отвергнут, осмеют, не примут. Пусть вас не удивляет, не приводит 
в отчаяние отвержение Благой вести теми, кто на наш взгляд наиболее близки к обращению, 
теми, кто, казалось бы, в первую очередь должны войти вратами Царства. 

В-третьих… 
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III. Проповедующий Евангелие благодати должен быть готов правильно 
воспринять успех Слова  

Язычники, слыша это, радовались и прославляли слово Господне, и уверовали все, 
которые были предуставлены к вечной жизни. И слово Господне 
распространялось по всей стране (Деян. 13:48–49). 

Хотя 48-й стих представляет собой одно из самых убедительных свидетельств 
Нового Завета о том, что спасающая вера является следствием предвечного избрания 
грешников, а не наоборот, как учат арминиане, основной смысл данного стиха не в этом. 
Иудеи считали себя предопределенными к спасению по праву своего происхождения, а 
Лука говорит о язычниках, которые, несмотря на отсутствие генетической связи с 
праотцами Израиля, являлись предопределенными к вечной жизни.  

Иудеи злились на Павла за то, что он учил, будто язычники даром, по благодати, 
через веру в Иисуса Христа могут мгновенно обрести все привилегии спасения. Евреи 
злятся, пылают завистью, а язычники радуются, восхваляют Слово Господне. Таким 
образом, очевидно, что Бог превознес верующих в Иисуса язычников над неверующими 
иудеями. Все это выглядело крайне оскорбительным для представителей богоизбранного 
народа, привыкших смотреть на язычников только свысока. Успех благовестия Павла и 
Варнавы не ограничился только лишь Антиохией Писидийской. Язычники обретали 
спасение и за пределами города, в его округе.  

Проповедуя Евангелие благодати, принимайте успех с должным смирением. Будьте 
готовы к тому, что спасающую весть примут не те, на кого вы рассчитывали, и не в то время, 
которое вам казалось наиболее подходящим. Хорошим учеником часто становится не тот, 
кто выглядит перспективным и с первых шагов подает надежды.  

Действуя таким образом, Господь еще раз обращает наше внимание на то, что 
первопричиной спасения человека является предопределение свыше, которое по 
внешним признакам никак нельзя увидеть до тех пор, пока грешник не обратится. Более 
того, внешние признаки какое-то время могут вводить нас в заблуждение. Ведь иудеи 
выглядели наиболее надежными, нравственными, следующими заповедям Писания, а 
языческие народы были полной противоположностью. Но с приходом Мессии первые 
противились Ему, а последние покорялись вере.  

Проповедуйте Евангелие всем, не пытаясь преждевременно выявить по внешним 
критериям, кто примет Слово Божье, а кто отвергнет его. Если Господь пошлет настоящий 
успех в вашем благовестии, пусть это будет успех Божьего предвечного плана спасения, а 
не успех вашей риторики, ваших программ или методов. Вера в спасение, основанное на 
Божьем предопределении, помогает в смирении принять положительные результаты 
своего христианского труда: «Я только рассказывал Евангелие, а Дух Святой призвал и 
возродил избранного Небесным Отцом от вечности». Успех благовестия – это в первую 
очередь не наш успех, а успех Бога, Его предвечного плана спасения.  

В-четвертых… 

IV. Проповедующий Евангелие благодати должен быть готов правильно 
воспринять гонения за Слово 

Но Иудеи, подстрекнув набожных и почетных женщин и первых в городе [людей], 
воздвигли гонение на Павла и Варнаву и изгнали их из своих пределов. Они же, 
отрясши на них прах от ног своих, пошли в Иконию. А ученики исполнялись 
радости и Духа Святаго (Деян. 13:50–52). 
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Завидуя успешному распространению евангельской вести, иудеи использовали свои 
рычаги влияния: они воздвигли гонения против Павла и Варнавы.  

Понимаете, как действовали гонители? Известно, что богатые, знатные женщины 
всерьез интересовались иудаизмом. С большим уважением относились к известным 
учителям синагог. Причины такого интереса могут быть самыми разными. Будучи 
материально обеспеченными, они имели достаточно свободного времени для своих 
религиозных поисков. К тому же, по сравнению с языческими религиями иудаизм выглядел 
очень привлекательно благодаря высоким моральным требованиям и более разумным и 
рациональным взглядам на происхождение мира, смысл жизни человека и так далее. Итак, 
лидеры синагоги через знатных женщин, имевших влияние на своих высокопоставленных 
мужей, воздвигли гонения против благовестников.  

Несмотря на то, что руководство города обладало достаточными полномочиями, 
чтобы изгнать неугодных им людей, территориально их власть была ограничена. Поэтому, 
придя в Иконию, Павел и Варнава оказались на территории, неподконтрольной 
руководству Антиохии Писидийской. Когда от миссионеров потребовали незамедлительно 
покинуть город, Павел и Варнава демонстративно отряхнули прах со своих ног перед 
иудеями. Жест этот был весьма понятен и очень оскорбителен для иудеев. Дело в том, что 
это иудеи обычно отряхивали прах со своих ног, покидая языческие земли, демонстрируя 
этим, что считают себя, свою землю более святыми. Поступая так перед иудеями, Павел и 
Варнава дали им понять, что отвергающие распятого Мессию – погибающие грешники, 
которые перед Богом ничуть не лучше самых нечестивых язычников. Покидая Антиохию, 
миссионеры обличили греховность своих гонителей. С уходом Павла и Варнавы дело Божье 
не остановилось. Новообращенные исполнялись Духом и радовались в Господе.  

Если проповедовать Евангелие становится небезопасно, призовите враждующих 
против вас к покаянию и покиньте опасное место или общество.  

Заключение 

Возвещая Евангелие благодати, не путайте интерес к Слову с подлинным обращением 
грешников. Вполне возможно, что интересующиеся сегодня завтра станут противиться 
доктринам благодати, клевеща на вас и ваше учение. А примут вашу проповедь совсем не те, 
на кого вы рассчитывали. Станут хорошими учениками не те, на кого вы возлагали немалые 
надежды. Интересующиеся Словом спустя время могут даже объединиться с 
представителями власти и начать гонения против вас.  

Ко всему этому следует быть готовым, чтобы не отчаиваться, не опускать руки в деле 
благовестия. 
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